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■微博集萃

保障房成热点
如何分配受关注

【博文】党的十八大 12 日举行第四场
记者招待会，住建部部长姜伟新说，明年
保障房开工不会低于500万套，可能在600
万套左右。

【跟帖】“误入史记”：不在于多少，而
在于如何分配，希望真成保障房。

【跟帖】“WangMo-”：不错，住者有其
屋，加强保障房建设。

【博文】党的十八大 12 日举行第四场
记者招待会，住建部部长姜伟新说，保障性
住房除了建设外，分配管理也挺难。我们
现在采取几次公示的办法，但还有一些不
够标准的混进来。我们还要和各个地方一
起努力，尽可能把分配管理工作做好。

【跟帖】“lxd34842”：保障性住房分配
管理真是难。

群众对新医改成效
感受不明显

【博文】党的十八大 12 日举行第四场
记者招待会，发改委副主任朱之鑫说，现
在一些群众反映对医改的成效感受不明
显，主要原因是：城市大医院看病就医还
较难、较贵；医保保障水平还比较低，和群
众日益增长的需要还有差距。

【跟帖】“夏金平”：啥时候能够真正解
决就医难问题啊？

【跟帖】“冷人夏冰”：就像跷跷板一
样，顾了这头，那头就没办法顾，希望能寻
求一个双赢的结果！ 均据新华社电

防范精神懈怠：
不要被数字迷惑

不要沉醉于已有成绩
“在成绩面前，部分党员干部容易出现骄傲

自满、贪图享乐情绪，导致在工作中思想涣散、
精神懈怠，发展下去，就会严重损坏党的形象，
削弱党的战斗力。”中央党校教授戴焰军说。

如何克服精神懈怠的危险？十八大报告
强调：坚持艰苦奋斗、勤俭节约，下决心改进
文风会风，着力整治慵懒散奢等不良风气，坚
决克服形式主义、官僚主义，以优良党风凝聚
党心民心、带动政风民风。

十八大代表、云南作家夏天敏说，现在国
家发展迅速，但一定要有忧患意识，居安思
危，保持头脑清醒，不要被目前的一些数字所
迷惑，沉醉于已有成绩。

防范能力不足：
学习不能走形式
工作要有真本领

世情、国情、党情深刻变化，新情况、新问
题层出不穷。“我们走的是一条前无古人的新

路，遇到的很多问题没有现成答案，没有现成
方法，不论是社会利益的协调，社会矛盾的解
决，还是社会管理，党员干部都面临实际能力
与面临问题不相符合的情况。”戴焰军说。

十八大报告提出，增强自我净化、自我完
善、自我革新、自我提高能力，建设学习型、服
务型、创新型的马克思主义执政党。十八大
报告中提出，加强和改进干部培训，提高干部
素质和能力。代表们认为，要让党员干部在
思想上、能力上、作风上与时俱进。

防范脱离群众：
千万别忘“我是谁、为了谁”
戴焰军说，在改革开放和长期执政的条件

下，党没有了外在的强大的生存压力，一些党员
干部群众观念容易淡化，再加上权力本身具有的
腐蚀性和市场经济带来的一些利益诱惑，使得一
些党员干部疏远了群众，忘了“我是谁、为了谁”。

十八大报告指出，围绕保持党的先进性
和纯洁性，在全党深入开展以为民务实清廉
为主要内容的党的群众路线实践教育活动，
着力解决人民群众反映强烈的突出问题，提
高做好新形势下群众工作的能力。

“跟群众打交道，千万不能把自己当‘官’。”
在北京朝阳区高碑店村担任10年村党委书记
的支芬代表说。

防范消极腐败：
解决不好会造成致命伤害

甚至亡党亡国
“反对腐败、建设廉洁政治，是党一贯坚

持的鲜明政治立场。”十八大报告再次重申了
我们党反对腐败的鲜明立场和坚定决心，并
向全党发出警示：“这个问题解决不好，就会
对党造成致命伤害，甚至亡党亡国。”

十六大以来，一批大案要案刺激着人们
的神经，与此同时，发生在群众身边的一些腐
败现象引起群众的强烈不满。

代表们认为，解决腐败问题关键要靠制度，
同时要依靠人民群众的支持和参与，让人民参
与监督。十八大代表、北京市人民检察院第二
分院检察长卢希认为，进一步推动反腐倡廉建
设最需要做的是加强对权力的制约和监督，健
全权力运行监督机制，加强对权力行使的规范
和限制，为权力运行设置“边界”，让权力在阳光
下运行，确保权力既高效运转又正确行使。

■十八大代表心声

让法治
保障群众的幸福指数

十八大代表、贵阳市金阳新区碧海社
区党委书记崔向前说,在法治保障下，社会
管理的运行机制才能规范、全面，政府公
共管理与基层群众自治之间才会有长效
的良性互动，社区居民群众的幸福指数才
能不断得到攀升。

呼吁专业技术部门
延长女性退休年龄

十八大代表、上海市妇联党组书记焦

扬曾任上海市新闻出版局局长、市委宣传
部副部长，作为曾经的全国第一个省级政
府新闻发言人颇受关注。

“我们呼吁更多的专业技术部门，像
医疗、科技、教育、新闻等行业也延长女性
的退休年龄。比如培养一个女医生，需要
20多年的时间，工作 20多年，55岁就退休
了，而上海女性的平均寿命已有 80多岁，
资源太浪费了。”

核心价值观教育
是大学责无旁贷的使命

十八大代表、西安交通大学校长、中
国工程院院士郑南宁说，一个开放的中国
要坚持文化的民族性和文化的多样性，要
有足够的信心和勇气向世界讲述中国的故
事，传播中国的文化，让世界了解中国，这
是中国文化复兴的必然途径，也是中国大
学义不容辞的社会责任。

■报告解读

党的十八大报告提出：
“精神懈怠危险、能力不足危
险、脱离群众危险、消极腐败
危险更加尖锐地摆在全党面
前。”

“四大危险”是胡锦涛同
志继去年“七一”讲话之后再
次向全党发出的警示，并且
首次写入党代会报告。十八
大代表们表示，“四大危险”
准确概括了新形势下我们党
执政面临的风险所在。

无处可逃

■热点连线

直面国企改革三大热点
十八大报告就深化国有企业改革、引导非公有制经济发展等主题作了深入阐述，受到了中央企业系统的十八大代

表和社会各界的广泛关注。就当前有关国有企业改革的三个热点问题，记者采访了十八大代表和部分社会人士，并请
专家作了点评。

工资高不高？
施晶（37岁，北京一民营广告公司人事

主管）：听说国企领导层的年薪很高，特别
是电力、金融方面的大型国企，同样的职
位，人家仅年终奖就比我一年的工资还多。

熊群力（十八大代表、中国电子科技集
团公司总经理、党组副书记）：我们集团公
司去年人均收入7万元左右。我们10万员
工中50%以上是科技人员，人均收入7万元
是比较低的。按理说，应该人均15万元左
右，这样才能留住一流人才。

许光建（中国人民大学公共管理学院
副院长）：社会上关注的是少数大型具有垄
断地位的国企，其职工特别是领导层的收
入偏高。这应该是政府监管的重要方面，
要对高收入适当进行调整。事实上，并非
所有国企收入都高，比如燃气、自来水、地
铁等领域的国企，工资并不高。

和民企啥关系？
某民营矿产企业负责人：国企和民企不是

对立的关系，他们能干的往往是一些大项目，
一投就几十亿元、上百亿元，我们干不了。相
反，我们能干的往往是一些边边角角，他们就
算干，成本上也受不了。其实国企和民企是可
以共同发展的。

宋志平（十八大代表、中国建筑材料集团
公司董事长）：去年世界500强中，我国央企占
43家，这其实不是“国在进、民在退”，而是我国
大企业生产和产业规模集中的表现。

许光建：像华为、中兴、三一重工和联想
等企业，在有些行业里是主力军，在关系国
计民生的战略性行业，由国企占主导，而一
般竞争性行业，民企应唱主角。国企和民企
之间，不存在谁打压谁的问题。所谓“国进
民退”，是一些政策执行的问题，而非政策本
身的问题。

履责够不够？
赵瑛峰（北京律师）：作为国企，拥有一

般民企所不具备的资源、能力以及国家政策
支持，理应承担更多的社会责任。

王勇（十八大代表、国务院国资委主任）：
单是国资委监管的中央企业从2003年到2011
年，就累计上缴税金17.1万亿元。不算所得税，
国有企业缴纳的税费平均每100元收入是8.4
元，大大高于私营企业的3.7元和外资企业的3.5
元。2011年，国企上缴税收占全国税收收入的
38.4%。在应对汶川特大地震等严重自然灾害
中，央企挺身而出支援，在人财物上不计成本。

许光建：从2006年中石油中石化上缴特
别收益金开始，中央企业逐步建立上缴红利制
度，这是重要的改革措施。应该说，上缴红利
政策推出是很及时的。上缴红利的比例，大家
有不同看法，需要进一步研究，究竟上缴多少
比较合适，每个行业情况不同，应广泛论证。


